

Comunicado de prensa Para publicación inmediata 11 de noviembre de 2025

# UNOPS y el Ministerio de Salud rediseñan su cooperación para fortalecer la red pública de atención médica

• La iniciativa conjunta avanza hacia una nueva fase de rediseño orientada a mejorar la organización, eficiencia y cobertura de los servicios en los primeros niveles de atención.

Ciudad de Guatemala, Guatemala.— La Oficina de las Naciones Unidas de Servicios para Proyectos (UNOPS) y el Gobierno de Guatemala por medio del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social (MSPAS) han decidido dar por finalizado el Acuerdo de Colaboración, suscrito el 30 de abril del 2024, y han iniciado el rediseño de la colaboración, orientado a la estrategia nacional de Redes Integradas de Salud que busca organizar y fortalecer los servicios de los primeros dos niveles de atención a nivel nacional.

En el marco de este rediseño, conjuntamente se están elaborando dos nuevos Acuerdos que respondan a esta nueva estrategia: uno enfocado a la **adquisición de medicamentos de alto costo** (tales como cáncer, enfermedades crónicas, catastróficas, entre otros) y otro enfocado en la **adquisición de equipo médico**.

La firma de un Memorándum de Acuerdo (MOA) con UNOPS responde a la voluntad de las partes de unir esfuerzos para la promoción y ejecución de proyectos de cooperación, encaminados a la consolidación de los derechos de la ciudadanía. En ese sentido, al concretarse la relación con un organismo internacional de esta naturaleza, la misma se enmarca en los principios de libre consentimiento y buena fe que caracterizan las actuaciones que se desarrollan en el marco del derecho internacional. Por ende, los MOA son instrumentos flexibles cuyo alcance y temporalidad se definen de acuerdo a la implementación, las necesidades que buscan satisfacer y el presupuesto disponible.

Si bien el Acuerdo entre el MSPAS y UNOPS establecía un monto máximo de hasta 943 millones de dólares, estimación que el MSPAS planificaba invertir en medicamentos, insumos médicos, equipo médico y fortalecimiento institucional, durante los cuatro años de duración de dicho acuerdo; UNOPS ha recibido una única transferencia en octubre del 2024 de \$31,645,570 dólares, destinado al aprovisionamiento de medicamentos, insumos médicos y equipo médico, con base en los requerimientos presentados por el Ministerio. Para el año 2025, el MSPAS no ha realizado ninguna transferencia económica a UNOPS, debido a la necesidad de redefinir el proyecto con el objetivo de abastecer de manera integral la red de servicios de salud.

Las adquisiciones realizadas por UNOPS entre noviembre 2024 y abril 2025 **lograron un ahorro promedio del 38.53%** en la compra de 65 códigos de medicamentos, (entregando 5,619,865 de unidades de medicamentos), 23 códigos de insumos médicos (entregando 3,413,071 de unidades de insumos médicos) y 17 tipos de equipos médicos (entregando 312 unidades de equipos hospitalarios), con garantías extendidas y mantenimiento preventivo de entre 24 a 36 meses, alcanzando una cobertura en 22 departamentos del país, y beneficiando a 41 hospitales y 29 Direcciones Departamentales de Redes Integradas de Servicios de Salud (DDRISS). En paralelo, **se realizaron cinco procesos de licitación** para asegurar contratos de largo plazo, con los cuales actualmente UNOPS cuenta con 268 tipos de medicamentos y con una proyección de ahorro medio del 35.89%.

UNOPS hace énfasis que el MSPAS en ningún momento contrajo una obligación financiera por los 943 millones de dólares, **monto que constituía un límite máximo** y cuyos desembolsos dependían de los planes y de las necesidades del MSPAS y su disponibilidad presupuestaria. Actualmente se están llevando a cabo los procesos administrativos y financieros finales, en línea con lo estipulado en el acuerdo, para garantizar un cierre ordenado y transparente.

#### **Transparencia**

UNOPS opera bajo principios de transparencia y de rendición de cuentas. UNOPS ha rendido cuentas de manera transparente al MSPAS desde el principio del proyecto, hasta la liquidación del único desembolso con la aprobación del Ministerio de Salud. La información del proyecto está disponible en el sitio web: <a href="https://proyectosguatemala.org/proyecto-mspas-unops">https://proyectosguatemala.org/proyecto-mspas-unops</a>

#### Imparcialidad e independencia de UNOPS

De acuerdo con su Mandato, UNOPS es un organismo independiente, neutral y sin fines políticos, perteneciente al Sistema de las Naciones Unidas. Su labor se orienta exclusivamente a apoyar a los Estados Miembros y al resto del sistema de las Naciones

Unidas en brindar <u>soluciones prácticas</u> para mejorar las condiciones de vida de las personas a través de la implementación de proyectos que promuevan el desarrollo sostenible, bajo los principios de transparencia, eficiencia y rendición de cuentas.

## Compromiso de UNOPS

UNOPS reitera su compromiso con todas las personas de Guatemala como lo ha venido haciendo desde 1997, a través de 98 Acuerdos con diferentes instituciones nacionales, que han abarcado proyectos en sectores como justicia, gobernanza, seguridad ciudadana, salud, agricultura, desarrollo rural, educación, cultura, deporte, recreación, medio ambiente, agua y saneamiento, fortalecimiento institucional e infraestructura.

A nivel mundial, desde 2019 UNOPS ha adquirido productos y servicios de salud por valor de aproximadamente 4.000 millones USD a más de 1.600 proveedores de productos de salud en más de 110 países. De esta cantidad, más de 2.000 millones USD corresponden a productos farmacéuticos.

## Costos de recuperación de UNOPS

UNOPS opera sobre la base de <u>recuperación de costos</u> y por ende no persigue ningún lucro en el desarrollo de sus actividades. Cada proyecto ejecutado por la UNOPS refleja una estructura de costos que se basa en los diferentes insumos necesarios para asegurar un gerenciamiento eficiente y la atención a los principios y valores, así como las Reglas y Reglamentos Financieros que aplican a UNOPS.

#### Fortalecimiento institucional

Como parte de su Mandato, UNOPS ha contribuido con su objetivo de acompañar a sus asociados en el fortalecimiento de capacidades mediante mejores prácticas internacionales. Este proyecto tenía contemplado el fortalecimiento institucional del Sistema Nacional de Salud, en el marco de los <u>Objetivos del Desarrollo Sostenible (ODS)</u>.

[FIN]

## Nota para el equipo de edición

Contacto para medios de comunicación: <a href="mailto:comunicaciones.gtoc@unops.com">comunicaciones.gtoc@unops.com</a>

Más información: <a href="https://proyectosguatemala.org/proyecto-mspas-unops">https://proyectosguatemala.org/proyecto-mspas-unops</a>

X (antes Twitter): <u>@UNOPS\_es</u>